

Sessão de Ciência Política e Sociologia Dia 03/07/13 – 13h30 às 18h30 Unila-PTI - Bloco 09 – Espaço 02 – Sala 01

Políticas Sociales de Juventud en Paraguay y Uruguay

Julien Demelenne*

Universidade Federal da Integração Latino-Americana Ciência Política e Sociología E-mail: julien.demelenne@unila.edu.br

José Renato Vieira Martins

Universidade Federal da Integração Latino-Americana Instituto Latino-Americano de Economica, Sociedade e Política E-mail: renato.martins@unila.edu.br

RESUMO

En el marco del proyecto "Políticas Sociales de Juventud en los Estados Partes del Mercosur"se plantea estudiar la oferta de las políticas de juventud en la última década en los Estados Partes del Mercosur y su percepción desde los principales afectados. Se inicia el análisis con la construcción de un breve marco teórico que parte desde la misma concepción de juventudes hasta las discusiones con respecto a las políticas sociales. En un segundo paso, se identificó, a partir de un análisis documental de los programas de las instituciones responsables en cada uno de los países (en este caso en Paraguay y Uruguay), las políticas diseñadas e implementadas por los Estados mencionados; así como su relación con las Reuniones Especializadas de Juventud y los espacios conocidos como Juvensur. En este aspecto se ha realizado un estudio comparativo entre las diferentes propuestas comparándolas entre sí y con los conceptos contenidos en el marco teórico. Se completó este análisis con los resultados de una encuesta aplicada a los participantes de la tercera Juvensur. A partir de la fase anterior se ha decidido contrastar los datos obtenidos con una realidad específica a partir del estudio de percepciones a una muestra de jóvenes de las ciudades de la triple frontera entre Argentina, Brasil y Paraguay. Para el estudio se ha recurrido en un primer momento a entrevistas a actores claves que permitieron un acercamiento a la realidad de la triple frontera y una identificación de grupos en la región delimitada. Y en un segundo momento a la realización de grupos focales con características similares en cada país. Se ha realizado preguntas con respecto a su percepción con relación al concepto de juventud, las políticas implementadas y sus posibles demandas en este aspecto. Se obtuvo un contraste entre los tres pasos de la investigación, partiendo de las discusiones teóricas, pero principalmente entre el segundo y tercer paso. En este sentido se observa un problema en la descentralización de las políticas en el que no siempre actúan los gobiernos o actores locales. En el caso paraguayo se observó una falta de continuidad de las políticas a partir de un cambio de gobierno. Con respecto a las demandas, se centran principalmente en el campo de la educación y el trabajo; en la primera, más específicamente sobre la calidad y la pertinencia; en el caso del trabajo, se resalta la problemática del primer empleo, en que a pesar de presentarse políticas al respecto, las mismas no consiguen cumplir con las expectativas de la juventud local.

Palavras-chave: Juventudes; Triple Frontera; Mercosur; institucionalidad juvenil.

^{*}bolsista de Iniciação Científica PROBIC/CNPq.